

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

Diario de la tarde

N.º 7459

PRECIO DE SUSCRIPCION

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cénts.

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

MAHON, JUEVES 6 DE SEPTIEMBRE DE 1906

Se insertan anuncios á precios convencionales.
Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

TELÉFONO 86

«La calma» rusa

Diez horas antes de estallar la bomba que ha desbaratado el palacio presidencial de San Petersburgo y muerto y herido á muchas personas, el primer ministro, Stolypin, decía: «A pesar de lo que aseguran los periódicos, la calma ha renacido en Rusia. Todos se equivocan al juzgar á nuestro país, á causa de su inmensidad. Si se quema una granja, se escribe que una provincia entera está ardiendo.»

Los revolucionarios se han encargado de demostrar de un modo brutal y sangriento, que el equivocado era el ministro, que la calma no había renacido. Veinticuatro horas después del atentado de la isla de los Boticarios, otro asesinato político se realizaba en la estación de Peterof. El general Mui, que se distinguió por su crueldad en la represión de los motines de Moscú, ha caído atravesado á balazos. Y como complemento de esas jornadas sangrientas, el partido socialista revolucionario publica un manifiesto en el que dice que si no cambia el gobierno de procedimientos y no otorga las libertades necesarias al pueblo, los atentados se sucederán con mayor rapidez haciendo á todas las autoridades.

Terrible y repugnante á un tiempo es el espectáculo que ofrece Rusia. Si en lugar de tratarse de una nación poderosa, ocurrieran las escenas que á diario se desarrollan en ella, en un país de reducidos límites, hubiesen ya intervenido las grandes potencias para acabar con semejante vergüenza. Si en lugar de matarse de ese modo en un país recogido por un soberano que lo es por la gracia de Dios, se mataran en una república, la intervención fuera un hecho.

Hay que tener en cuenta que aquí no se sabe de la misa la media. Aquí únicamente llega la noticia de los bárbaros atentados de los revolucionarios; pero nadie cuida de puntualizar las brutalidades sin cuento cometidas por las autoridades, por la policía, por los militares, por cuantos pueden matar poco ó mucho en Rusia. Todos aquellos que se consideran como parte integrante de la burocracia que gobierna y cobra, tratan de defender por cuantos medios están á su alcance un poder que se les escapa de las manos. Y como sólo cuentan con la fuerza, puesto que la razón no les asiste, atropellan de un modo brutal á cuantos no son de casta, á cuantos no cobran del Estado, á ricos y pobres, si representan á juicio suyo, la causa de la razón y de la equidad.

El látigo silba sin cesar en el aire dentro de las cárceles. Ya no hay que ir á Siberia para encontrar las «Casas de los muertos» de que habla Dos-

toiwk. En San Petersburgo, en Moscú, en Ojznes, las cárceles rebo- san presos, y para que se produzcan huecos donde poner nuevos infelices los tormentos y el hambre y el látigo se encargan de realizar la obra de muerte. Los salvadas de los gobernadores, de los jefes de policía, de los oficiales y jefes de cosacos no tienen término ni nombre. Se mata á palos por una simple sospecha; se golpea así á los hombres como á las mujeres. En una aldea del Voroneje fueron acuchillados siete niños ante los ojos de sus madres porque sus padres saqueaban una quinta.

La nación se ha dividido en dos castas animadas de un odio feroz y mutuo. Los que no forman parte de la burocracia están contra ella. Poco importa para los gobernantes sin seso que los adversarios sean gente instruida ó ignora, octubristas ó moderados, constitucionales ó socialistas, judíos nihilistas; á todos tratan con igual inhumanidad, con igual gusto se apalea ó se acuchilla á estos que á aquéllos.

Los procedimientos de gobierno de Nicolás II son sangrientos vergonzosos y estúpidos, además, porque no engendran los resultados apetecidos. Ocurra con tales procedimientos lo que con la guerra asiática. Los generales eran incapaces para el mando que tenían y, sin embargo, se les conservó en él hasta que la catástrofe se hubo cumplido. ¿No era lógico hacer la paz después de la batalla naval del 10 de agosto y de la de Iáo Yang? Se prefirió continuar la guerra y las derrotas sucedieron á las derrotas.

La represión violenta de las tendencias y de los actos revolucionarios ha fracasado por completo. Sólo ha servido para exasperar los ánimos hasta lo indecible. Cuando en una nación hay centenares de hombres—y de mujeres—dispuestos á jugarse la vida como lo hacen los socialistas revolucionarios, es inútil pensar en reducir esa nación por el castigo. Lo único que hasta ahora han conseguido las brutalidades del gobierno es que las personas de buen sentido abominen de él. No están aún al lado de los revolucionarios, pero de continuar mucho tiempo la anarquía actual, desearán todos, moderados y progresistas, el triunfo de la libertad. ¿Cómo no se decide Nicolás II á cumplir las promesas hechas, á cese la represión que llena las cárceles y concita odios inextinguibles?

Así, únicamente así, reinaría quizás en Rusia «la calma» de que hablaba Stolypin horas antes de ver desplomada su casa y moribundos á sus hijos.

A. RIERA.

EL POBRE PERIODISTA

Los periodistas están de actualidad estos días. Con tales palabras se les ha injuriado, y tal ha sido el revuelo que entre los personajes de la Prensa se ha promovido, que bueno será hablar de ellos, de los tan escarrocados, temibles y solicitados periodistas.

¿Qué cosa es un periodista?..

La opinión general cree que el muchacho de la Prensa es un ente feliz, aventurero, libre, que toma la vida por su lado pintoresco, y que, además, suele hacer carrera fácil si quiere arriarse á una buena Empresa, ó á un buen político influente. Pero la realidad es de distinto modo.

En realidad, el periodista es uno de los seres más infelices de la creación. Si la felicidad estriba en la libertad, el periodista no puede ser feliz, puesto que nadie como él padece de la servidumbre: un zapatero, por ejemplo, trabaja en su banco todo el día, cobra su jornal, y por la noche se va á la taberna ó á su casa, completamente libre é independiente; pero un periodista no puede imitarle á ese honrado zapatero. El periodista desde que se levanta del lecho, es esclavo de la noticia, de la opinión, de los mil asuntos corrientes y actuales: es siervo del público, es criado de la hora ambiente; necesita, como quien dice, estar siempre de servicio y arma al brazo, igual que un soldado en campaña. Para el periodista no hay momento de paz sino cuando no duerme, y aun entonces á semejanza de los médicos, tiene que estar prevenido para cuando quieran venir á llamarle. Y, además de ser esclavo del público, el periodista lo es también de las Empresas editoriales, á quienes necesita servir con mayor solicitud que un zapatero sirve á su amo. De manera que el periodista es la menor cantidad de hombre libre que puede darse.

Si la felicidad consiste en la aventura y en lo pintoresco, tampoco puede ser feliz el periodista por este lado. La vida periodística es monótona, uniforme, oscura; las horas están contadas; para el periodista, y no puede nunca apartarse del programa diario ó de la metódica distribución del tiempo implacable, inflexible, el periódico exige que á tal hora esté concluida la labor, y esta labor no puede abandonarse nunca para mañana. El «mañana» esa palabra encantadora, privilegio de los peregrinos, no existe para el periodista. Y todos los días son iguales, todas las horas se repiten monótonamente; las cuartillas amontonadas causan al fin pesadumbre; las paredes de la redacción pesan sobre el pecho; las al-

tas horas de la noche, con su frío y silencio y soledad, inundan el alma de una vaga y extraña tristeza, y el cerebro, en continua elaboración de ideas, acaba por convertirse en una caja llena de ruidos, dolores y excentricidades.

Consecuencia de esta vida febril y rápida, es el histerismo, y con el histerismo vienen los agriores de carácter, las alteraciones de humor, la hipochondría ó la irritabilidad. Todo se irrita dentro del periodista: las pasiones, los defectos, los vicios y las virtudes adquieren un grado de exaltación tan agudo, que hacen del periodista un hombre raro é inadaptable. Su color empalidece; sus cabellos caen presto ó se tornan blancos; envejecen y pierde la salud; las jaquecas diarias, la dispepsia, son los compañeros constantes del periodista. Su vanidad se irrita extraordinariamente; su envidia es sorda y enfermiza; sus arrebatos nerviosos son repentinos y caprichosos como los de una mujer..

Vive mal, porque cobra poco sueldo y adquiere muchas necesidades. Necesita comer á veces fuera de su hogar, gastar más de lo que gana, bebe mucho café, fuma copiosamente, se enerva, se entrapa. La vida de familia casi le está vedada. Concorre á los Centros de buena sociedad, pero siempre en calidad de inferior. Ayuda á que se encumbren todos, desde el político hasta el comerciante; y como nada puede desarrollarse sin el concurso de la Prensa, el periodista colabora á la carrera de un abogado, de un negociante, un banquero, un literato ó un político. Todos prosperan; en cambio él envejece en las redacciones, rodando de aquí para allá, y el más dichoso es aquel que logra un empleo honesto que le salva de la turbulenta y negra vida del periodista.

Pues bien; cuando este pobre ser busca entre sus semejantes una compensación de afecto, halla, por lo general, palabras de desprecio, insultos ó una desdefiosa indiferencia.. Es indudable que la clase periodística no está compuesta de santos; pero se le considera lealmente la índole de su vida, tan febril, airada y excepcional como es, seguramente que al periodista se le tendría, si no más cariño, por lo menos algo más de respeto.

J. M.ª SALAVERÍA.

Congreso protector de la infancia

Suscrita por los Sres. López Domínguez, cardenal Sancho, Canalejas, Maura, Moret, Dato, marqués de

la Vega de Armijo, Echegaray, Azcárate, Lara y otros, se ha distribuido hace pocos días una circular invitando á adherirse á la idea de celebrarse un congreso nacional de educación protectora de la infancia abandonada, viciosa y delincuente.

Responde ese propósito á un nobilísimo pensamiento. El hijo tiene derecho á que se le capacite debidamente para ejercer las funciones de la vida en el medio social; pero como el padre no siempre se encuentra en condiciones de realizar esa misión, preciso es que el Estado supla las deficiencias de la paternidad, asumiendo las obligaciones y los derechos de ésta para con la infancia abandonada viciosa y delincuente.

Así lo entienden hoy los pueblos más adelantados. En Alemania existe el Tribunal de las tutelas, y para la aplicación de la ley protectora de 1900 se destinan hoy más de cinco millones de marcos en el Presupuesto prusiano; y en Inglaterra se hace verdadera ostentación de energías económicas y morales, procurando la regeneración de la juventud.

En España tuvimos, allá en el siglo XIII, instituciones tan admirables como el Tribunal que en Valencia recibió el nombre de Padre de Huérfanos; pero en el retroceso enorme que sufrimos en el final del siglo XVIII y principios del XIX, naufragaron muchas cosas que hoy vamos á copiar al extranjero, y en ese naufragio desapareció cuanto tenía carácter tutelar. Algo se intentó hace algunos años, y algo existe que merece toda clase de elogios, pero no basta. Hoy la corrección paterna no se puede ejercer fuera del hogar, porque los Tribunales y las autoridades no disponen más que de la cárcel corruptora para reclinar á los jóvenes incorregibles, á menos de que los padres cuenten con recursos para sostener á éstos en determinados Colegios.

Cuando falta el padre, no hay entre nosotros institución alguna que lo sustituya y liene sus funciones, y la infancia abandonada queda, desgraciadamente, entregada á sus propios instintos.

Á estudiar la manera de suplir esas deficiencias tiene el congreso nacional de educación protectora de la infancia, é innecesario es decir que éste merece todas nuestras simpatías y cuenta desde luego con nuestro modesto, como creemos que ha de merecer las simpatías y obtener el apoyo de todas las personas que aprecien en lo que significa y en lo que vale la obra de fortalecimiento físico y de saneamiento moral que se trata de emprender.

MAHÓN

A nuestros correligionarios

Hoy jueves, empezando á las nueve de la noche, tendrá lugar un mitin de propaganda republicana en el local de nuestro casino. En él tomará parte el conocido periodista y orador republicano D. Enrique Orobigt.

Según prometimos en nuestro número de ayer, á continuación publicamos los discursos pronunciados el 19 de Agosto pasado en Andraitx por D. Pedro Ferrer jefe de los republicanos de dicha localidad y D. Alejandro Roselló, jefe del partido liberal mallorquín, con ocasión de la velada que se celebró en obsequio de dicho señor Roselló y de D. Bernardo Calvet y don Luis Alemany, Alcalde y Síndico del Ayuntamiento de Palma respectivamente, con motivo de la visita de estos señores á la colonia escolar que dicho Ayuntamiento tiene establecida en el puesto de Andraitx:

D. Pedro Ferrer

Este distinguido médico de Andraitx, alma del partido republicano de aquella villa, ocupó la tribuna entre los aplausos de los asistentes.

Habló en nombre del partido republicano para explicar su presencia é intervención en los actos que se estaban celebrando en honor del Diputado por Mallorca con motivo de la visita á la localidad.

El Sr. Ferrer, que se mostró como un orador sobrio, conciso y razonador, dijo que el partido republicano de Andraitx estaba demostrando con su actitud que había sabido romper moldes viejos y salirse de las rutinarias vías de la intolerancia y del exclusivismo y colocarse en puntos de vista más altos y moverse en horizontes más luminosos.

«De este modo—dijo—el partido republicano puede formarse un concepto más amplio de la vida y de la realidad, y comprender más perfectamente los sucesos, cosas y personas que la integran en mil complejas y variadísimas conjunciones.

«Los que solo miran los hechos—continuó diciendo—por el cristal ahumado de las pasiones sectarias ó personales, verán únicamente el punto que separa y divide al digno jefe de los liberales dinásticos de esta isla del partido republicano.

«Nosotros también lo vemos y no lo olvidamos. Pero, igualmente vemos y no olvidamos los otros muchos puntos de mayor importancia y trascendencia que nos unen, puntos que nos unen con los lazos de sangre derramada durante un siglo por nuestros padres y abuelos en sus luchas homéricas por la libertad, y que es preciso sostenerlos y afianzarlos más de cada día si queremos oponernos al avance de los enemigos que de nuevo amenazan nuestro porvenir.

«Pues bien; el partido republicano de esta villa, al ir á recibir y saludar á D. Alejandro Roselló, no se dirige á un representante de la Monarquía, sino que recibe con los brazos abiertos y saluda con efusión al entusiasta y elocuente defensor de la Libertad y de la Democracia, al resuelto partidario de la libertad de cultos, de la secularización de los cementerios, del laicismo de la enseñanza y demás conquistas del derecho moderno que constituyen la base de la civilización actual y el verdadero fondo y esencia del partido republicano.

«Y al hacerlo así—añadió—bien podemos afirmar los republicanos que no incurrimos en ninguna contradicción, ni en ninguna inconsecuencia, puesto que en este sentido recibimos no un adversario, á un dinástico, sino á uno de los nuestros, á un amigo, á un compañero, á un hermano, cumpliendo con ello con un deber emanado de nuestra propia y reflexiva conciencia.

«Y si alguien así no lo entiende—terminó—concretémonos á lamentar su terquedad ó su miopía.»

Nutridas salvas de aplausos acogieron las manifestaciones hechas en su discurso por el Sr. Ferrer, por la claridad y sinceridad con que las expuso. Fué calorosamente felicitado por los presentes que durante su discurso aprobaron con sus aplausos los conceptos que el orador fué vertiendo.

D. Alejandro Roselló

Al levantarse á hablar el jefe del partido liberal de Baleares, resonó una estruendosa salva de aplausos que se prolongó mucho tiempo. Restablecido el silencio, el Sr. Roselló comenzó diciendo:

«Cúmpieme ante todo expresar al pueblo de Andraitx mi profunda gratitud por el apoyo con que en diferentes ocasiones ha sostenido las candidaturas del partido liberal y por la lisonjera acogida que acaba de dispensarnos.

«Nada más ageno á mis propósitos que hacer un discurso político, pero los ilustres oradores, gloria de este pueblo, que han explicado la significación y alcance de este acto le han levantado á tal altura y han planteado cuestiones de tanta trascendencia, que no tendré excusa mi silencio.

«Mi elocuente correligionario el señor Alemany, á quien agradezco las frases de excesiva benevolencia con que ha hecho mi presentación, me ha de permitir que consagra preferente atención al discurso notabilísimo con que el jefe del partido republicano de Andraitx ha explicado su intervención en este acto y ha marcado una orientación política; obligándome, de una manera tan habilitada como discreta, á recoger sus alusiones y á declarar mi pensamiento.

«Entiendo que no es lícito á los hombres públicos cuando se hallan, como yo ahora, en presencia del cuerpo electoral, velar sus convicciones y así he de procurar que mis palabras sean tan claras como sinceras y que disipen todo escrúpulo en quienes se han adherido al intempestivo homenaje con que se nos honra, sin estar afiliados al partido liberal.

«Demásido se comprende que los republicanos de Andraitx no han venido á agasajar al representante de un partido monárquico, sino al modesto y consecuente defensor de la Democracia, de la libertad de cultos, de la secularización de los cementerios y de la enseñanza que son su obligada consecuencia, y de todas las libertades; á quien el partido republicano en sus avances, es posible que encuentre, más de una vez, batallando en la vanguardia.

«Ha venido el partido republicano, y con regocijo lo recibimos nosotros, porque una nueva política más alta, más desinteresada y más fecunda se impone ante los problemas planteados y la lucha que se avecina. No es posible que los españoles nos dividamos por tennes matices que diferencien nuestras opiniones; hay que formar un gran bloque de fuerzas liberales, ante el que constituyen los elementos ultramontano, para levantar la España nueva frente á esa España negra que no quiere abdicar de los perjuicios que han ocasionado nuestra decadencia y los desastres que entristecen nuestra historia.

«Vosotros que viajais y que traéis de lejanas tierras á este rincón delicioso aires de cultura y de progreso,

sabéis que la libertad de conciencia no es problema más que en España porque lo tiene resuelto definitivamente todas las Naciones civilizadas y comprendéis perfectamente que mi partido, que cree necesario mejorar la asignación mezquina y á veces indecorosa del benemérito clero parroquial, puede opinar, sin el menor asomo de irreligiosidad que alarme las conciencias, que es inaplazable la libertad de cultos y nociva para la patria esa irrupción de comunidades religiosas, tan ilegal como impremeditada, que acabarían por convertir á España en una colonia eclesiástica.

(Grandes aplausos.)

«Yo espero que estas declaraciones habrán convencido al experto orador republicano de que no hay nebulosidades en las doctrinas del partido liberal y de que liberales y republicanos tenemos un patrimonio común que defender, si no queremos que nuestra patria siga siendo en el mundo una triste y vergonzosa excepción

«Porque habeis emprendido en Andraitx esta ruta salvadora os felicito cordialmente. Al reorganizar las fuerzas liberales os habeis redimido; porque los partidos democráticos tienen jefes que eligen libremente, pero no tienen caciques ni señores.»

(Ovación.)

Luego pronunció otros párrafos elogiando la fundación de las colonias escolares y los beneficios que reportan, siendo igualmente ovacionado.

EQUILIBRIOS

En la sesión del Ayuntamiento celebrada ayer, varios concejales republicanos, interpretando fielmente el sentir liberal del pueblo mahonés, con respecto á la Real Orden sobre matrimonio civil, dictada ultimamente por el ministerio de Gracia y Justicia, presentaron la siguiente proposición:

Ilustre Ayuntamiento:

Los concejales que suscriben proponen al Ayuntamiento se sirva acordar que se consigne en acta la viva satisfacción con que ha sido recibida la Real Orden del Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia, fecha 27 de Agosto último, por la que en defensa de los derechos individuales garantidos por la Constitución á todos los ciudadanos, se resuelve que no se exija á los que pretenden contraer matrimonio civil declaración alguna relativa á la religión que profesen, sin más requisito que los que la ley taxativamente establece.

Además, proponen los infrascritos que, con ocasión de dicha Real Orden, se dirija al Sr. Ministro de Gracia y Justicia el siguiente telegrama:

«Ayuntamiento Mahón tiene alta honra felicitar V. E. por Real Orden 27 Agosto sobre matrimonio civil que integra ciudadanos en goce derecho individual garantido por Constitución.»

Mahón 5 Septiembre 1906.—Pedro Pons Sitjes, Francisco García, Bernardino Pons.

Teniendo en cuenta el abolengo liberal, mejor dicho, republicano, del Alcalde de Mahón, y que representa aquí el Gobierno que ha dictado la expresada R. O., nadie dudaba de que el presidente del Ayuntamiento, no sólo admitiría la transcrita proposición, sino que se apresuraría á votar en pro de la misma, demostrando así que se halla identificado con el gobierno que representa.

Pero no tuvieron presente nuestros

amigos que el liliputiense bando liberal mahonés, tiene hecha una alianza con los mauristas y demás elementos c'erciales, y que esa alianza había de verse rota en cuanto el alcalde se permitiese el menor pinito de liberalismo.

Y como de admitir la proposición se habría visto el Alcalde en el dilema de votar en pro y enemistarse con los verdaderos jefes del monarquismo mahonés, ó votar en contra y presentar inmediatamente la dimisión de su cargo, tomó por el camino de en medio y siguiendo el procedimiento que puso en moda el Sr. Barón de las Arenas, de feliz memoria, se negó á aceptar la proposición, creyendo sin duda así conservar el equilibrio que le es tan necesario en los actuales momentos.

Al propio tiempo que se negaba á admitir la repetida proposición, con el pretexto de que los Ayuntamientos son corporaciones económico administrativa y que estos asuntos no son de su competencia, hizo protestar de su acendrado liberalismo, manifestando que no solo aplaudía el sentido de la R. O. sobre el matrimonio civil, sino que en lo tocante á la libertad de cultos, sus ideas son mucho más radicales que las de los autores de la proposición, y que en su sentir debería irse mucho más allá en el camino que la R. O. ha iniciado.

Aplaudimos las manifestaciones hechas por el Sr. Alcalde, pero ha de permitirnos nuestro ex-amigo político que le digamos que obras son amores... y que la razón que alegó para impedir que el Ayuntamiento felicitara al Sr. Ministro de Gracia y Justicia, no es razón sino pretexto. Si los Ayuntamientos, por ser corporaciones económico administrativas, no pueden felicitar á los ministros (representantes de S. M. el Rey, cuando en nombre de este dictan órdenes,) parece que lo de económico-administrativo tampoco debe permitirles felicitar al jefe del Estado directamente, y sin embargo, el mismísimo Alcalde propuso, y el Ayuntamiento lo acordó por unanimidad felicitar á SS. MM. por haber salido ilesos del atentado de que fueron objeto.

Desengáñese el Sr. Mercadal; tales equilibrios ya á nada conducen. De tal manera van deslindándose los campos en la política española, que si quiere conservar su alianza con los mauristas debe renunciar al nombre de liberal arrojando con la vísera levantada todas las consecuencias.

LA CUESTION DEL DIA

Anoche cuando fué llegando á conocimiento de los vecinos de esta ciudad, la actitud adoptada por el Alcalde del Rey, negándose á dar curso á la proposición presentada por los ediles republicanos, encaminada á felicitar al gobierno por la derogación de la Ley Vadillo, fué creciendo el asombro de tal manera que nadie podía llegar á comprender que cómo se podía mover al Sr. Mercadal á negarse á admitir la mentada proposición. Las dudas, las sospechas, que inspiró tal actitud no son para contadas, corriendo de boca en boca la natural exclamación, de lo que obligan determinados contubernios políticos, que llegan hasta á provocar actitudes que tienen los visus de marcada protesta á la actitud del gobierno que su representación le confía.

Por otra parte la correcta actitud

de la mayoría republicana y las sinceras manifestaciones del Sr. Pons Sitjes, analizando la contradicción en que caía el Sr. Mercadal al no admitir la proposición, han sido objeto de las mayores simpatías por parte del vecindario de esta republicana ciudad.

El asunto parece estar llamado á dar bastante juego.

Reunida anoche la mayoría republicana acordó por unanimidad protestar ante el gobierno de tanta arbitrariedad, reservándose al propio tiempo el derecho de recurrir ante el gobernador de la provincia para evitar precedentes tan contraproducentes como los sentados en la sesión de ayer.

A este efecto remitieron los siguientes telegramas:

Ministro Gracia Justicia.

Madrid.

Mayoría republicana Ayuntamiento presentado proposición felicitar Vnecencia por Real Orden sobre matrimonio civil. Alcalde, tíñase liberal, negádos dar lectura impidiendo Ayuntamiento tomara acuerdo. En nombre mayoría republicana liberal pueblo Mahón felicito vncencia por real orden citada

Pedro Pons Sitjes primer teniente alcalde.

Ministro Gobernación.

Madrid.

Mayoría republicana Ayuntamiento presentado proposición felicitar ministro Gracia Justicia por real orden sobre matrimonio civil. Alcalde, que representa ese gobierno, negárose dar lectura impidiendo ayuntamiento tomara acuerdo.

En nombre mayoría republicana liberal pueblo Mahón protesto prooeder alcalde elevando qu'ja Gobernador.

Pedro Pons Sitjes primer teniente de alcalde

Después de larga y penosa enfermedad dejó de existir á las tres de la tarde de ayer nuestro querido amigo y correligionario el acreditado barbero de esta localidad D. Francisco de Paula Mir.

De arraigadas conyicciones librepensadoras, todos los actos de su vida fueron ajustados á su manera de pensar, de jando que su entiero fuese puramente civil siendo cumplida su última voluntad.

Este que se ha efectuado á las once de la mañana de hoy se ha visto en extremo concurrido, habiendo asistido además de numeroso cortejo de amigos, gran número de asociados á las sociedades mutualistas de esta ciudad á una de las cuales pertenecía el finado.

Descanse en paz el amigo y reciba su desconsolada familia nuestro pésame mas sincero.

SUBIDA

De nuevo ha subido en el día de hoy el precio de la leche.

Buero sería por lo tanto que por la Alcaldía se ordenase una activa inspección sobre los vendedores de dicho artículo al objeto de evitar adulteraciones, pues al menos ya que nos la hacen pagar á buen precio, que no nos la vendan aguada.

REGRESO

En el vapor correo "Nuevo Mahonés," regresó ayer de su viaje comercial á la República de México nuestro querido amigo Don Francisco Terrés Coll.

Sea bienvenido.

ISLA DE MENORCA

El martes y una vez terminadas las reparaciones que en él se han llevado á cabo, bajó del dique de Barcelona el vapor correo de La Marítima "Isla de Menorca", siendo probable se ponga en servicio el domingo próximo.

MUSICA

De nueve á once tocará esta noche en el paseo de Isabel II la banda municipal.

FUEGOS ARTIFICIALES

Programa de los fuegos artificiales que han de quemarse en la noche de mañana en la plaza de la Exp'anada:

"Anuncio de fuego"

Una bomba de gran detonación. Doce cohetes voladores con petardo.

— 1.ª parte —

Dos preciosos soles con luces variadas y gloria final.

Una granada volcánica.

Seis cohetes marqueses serpentinas brillantes.

Una bomba á doble detonación.

— 2.ª parte —

La bella jardinera.

Una bomba mosaico.

Seis cohetes marqueses musicales.

Una bomba á gran iluminación.

— 3.ª parte —

La ciudadela.

Una granada volcánica.

Seis cohetes notables roncadores.

Una bomba detonante.

— 4.ª parte —

El Abanico de las señoritas.

Un disparo de serpentones.

Seis cohetes imperiales luceros.

Una bomba con cintas de colores.

— 5.ª parte —

Las tijeras.

Un disparo de torbellinos.

Seis cohetes imperiales relámpago.

Una bomba á gran detonación.

— 6.ª parte —

Las ruedas locas.

Una granada volcánica.

Seis cohetes sorpresa.

Una bomba cascada blanca.

— 7.ª parte —

La Estrella Polar.

Una bomba mosaico.

Seis cohetes escondidos marqueses.

Una bomba á gran detonación.

— 8.ª parte —

La gran espiral.

Una granada volcánica.

Seis cohetes reales cabellera.

Una bomba lluvia de oro.

— 9.ª parte —

El Globo terrestre.

Un disparo mosaico.

Seis cohetes reales culebrillas.

Una bomba detonante.

— 10.ª parte —

Gran batalla de flores.

Una granada volcánica.

Seis cohetes reales.

Seis cohetes cascada plateados.

— 11.ª parte —

Gran gloria final.

Seis cohetes reales locomotoras.

Seis cohetes escondidos relámpagos.

Seis luces.

Una bomba de iluminación gran efecto.

Dos baterías volcánicas.

Ramillete final de voladores y

Dos potentes luces de campaña.

CINEMATOGRAFO

En el "Consey" empezarán esta noche las secciones de cinematógrafo.

Se darán dos secciones á las nueve y media y diez y media respectivamente, presentándose en ambas un programa de películas completamente variado, debutando en ellas el notable ventrílocuo Mr. Martín con su familia automática.

DESTINOS

Los primeros tenientes de Infantería del Regimiento de Mahón que á continuación se citan han sido destinados á los siguientes:

D. Ricardo Ruiz Gutierrez al de Pavia.—Don Federico Vazquez Tomán al de Alava.—D. Rafael del Valle Marín al de Sevilla.—D. Ramón Pozo Pascual al de San Fernando.—D. Antonio Vazquez Jauseguf al de Inca y D. Gabriel Anadón Paris ayudante de la Penitenciaría Militar de Isabel II al batallón cazadores de Mérida.

CASINO «UNION REPUBLICANA»

Con motivo de la festividad de Nuestra Señora de Gracia, este casino prepara brillantes festejos para los días 8 y 9 del actual.

En la noche del sábado habrá una espléndida iluminación eléctrica en la calle, disparo de morteretes y globos aerostáticos, concierto por aplaudidos aficionados al *bel canto* finalizando con baile de sociedad.

El domingo, habrá de nuevo iluminación, suelta de globos y morteretes y baile de sociedad.

En dichas noches se encontrarán en dicho casino toda clase de comedias, licores y refrescos propios de la estación, servido todo ello á precios sumamente económicos.

REVISTA DE MENORCA

Hemos recibido la «Revista de Menorca» correspondiente al pasado mes de Agosto, la cual contiene el siguiente sumario:

Acción del peróxido de hidrógeno sobre el selenio en presencia de óxidos metálicos por Jaime Ferrer Hernández.

«Los franceses en Menorca»-I.- por D. José Riera Alemany.—«Exposición sobre tratados comerciales», por la Cámara de Comercio de esta ciudad.—«Observaciones meteorológicas», por D. Mauricio Hernández Ponsatí.—Sección Oficial.—Bibliografía, por los señores Acevedo, R., Lafuente Vanrell y Ballster.—Noticias.

Banco del Comercio

SOCIEDAD ANÓNIMA POR ACCIONES MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 5 de Septiembre de 1906, según telegrama particular recibido por este Banco.

Interior 4 %	82'07
Deuda amortizable 4 %	100'00
Acciones f. c. Norte de España.	64'10
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante.	98'95
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo.	30'90
Acciones Banco Hispano Colonial.	71'37
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 %	99'75
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4 %	57'75
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 %	108'25
Francos.	11'30
bras.	28'02
Mahón 6 Septiembre de 1906.	

ULTIMA HORA

A la hora de entrar en máquina el presente número no habíamos recibido ningún telegrama de nuestro servicio particular.

AUTOMOVILES DE MENORCA

SERVICIO DIARIO

Lunes, salida de Mahón á las 9 de la mañana.
 Lunes, salida de Ciudadela á las 4 de la tarde.
 Martes, salida de Ciudadela á las 9 de la mañana.
 Martes, salida de Mahón á las 4 de la tarde.
 Miércoles, salida de Mahón á las 6 de la mañana.
 Miércoles, salida de Ciudadela á las 4 de la tarde.
 Jueves, salida de Ciudadela á las 6 de la mañana.
 Jueves, salida de Mahón á las 4 de la tarde.
 Viernes, salida de Mahón á las 9 de la mañana.
 Viernes, salida de Ciudadela á las 9 de la mañana.
 Sábado, salida de Ciudadela á las 6 de la mañana.
 Sábado, salida de Mahón á las 4 de la tarde.
 Domingo, salida de Mahón á las 6 de la mañana.
 Domingo, salida de Mahón á las 4 de la tarde.
 Domingo, salida de Ciudadela á las 6 de la mañana.
 Domingo, salida de Ciudadela á las 4 de la tarde.
 Mahón 4 Agosto de 1906.—El Administrador, Miguel Estele.
 Notas: Durante el invierno y empezando desde el 1.º de Octubre saldrán los Automóviles á las siete de la mañana y á las tres de la tarde, en vez de las seis y las cuatro como está anunciado; exceptuando los Lunes, Martes y Viernes que lo mismo saldrán á las nueve de la mañana.
 Las horas de salida deberán regirse por los relojes de las Administraciones, pues dada la diferencia de horario en los pueblos, de no hacerlo así, dificultaría la buena marcha del servicio.
 Las salidas de las estaciones intermedias, será cinco minutos después de la llegada de los Automóviles, exceptuando en Mercadal que será de veinte minutos.

TERTULIA REPUBLICANA
SAN LUIS

En virtud de lo preceptuado en el artículo 11 del Reglamento porque se rige esta sociedad, se convoca á los Sres. socios á una Junta general que tendrá lugar el próximo día 10 del actual, á las ocho y media de la noche para proceder á la elección de los cargos de Secretario, Tesorero y Clasificador. San Luis 2 de Septiembre de 1906.—El Secretario, Pedro Gorrés.

CASINO DEL CONSEY

Se convoca Junta general extraordinaria para el día nueve del corriente á las once de la mañana para tratar y acordar, respecto á la proposición más ventajosa que se recibe sobre lo anunciado con el anuncio de fecha primero del actual; de no presentarse ninguna de ella aceptable, se admitirán otras nuevas proposiciones de otra clase de espectáculos, si se crean conveniente aceptarlas.

Mahón 4 Septiembre 1906.—El Secretario, José Guerrero.

PAPEL DEL ESTADO

Se desea comprar hasta CUATRO MIL DÜROS en interior ó amortizable.

También se desea comprar algunas acciones del Gas.
 Informarán Castillo 26.

NODEIZA

Hay una que desea encontrar oritura para amamantar en su propia casa. Leche de siete meses.

Informar calle de Alemán.—San Luis.

PARA VENDER

También se vende la casa n.º 34 de la calle de Santa Cecilia.
 Informar en la misma.

Lo están una casa y un solar contiguo situados en la Carretera Nueva de Ciudadela n.º 153.
 Informar en la misma casa.

FUNDICION DE METALES Y OBJETOS DE LATONERIA

Gran variación en lápidas y placas para cementerios, de todas clases, dimensiones y dibujos, de relieve y repulidos. Fundidos de metal blanco resistente. No se oxida ni pierde el color á precios convencionales.

Fundición, Anden de Levante, 46. Despacho, Comercio 13.—MAHON.

NO MAS CALOR

Ventiladores Mecánicos

Sin fuerza motriz—Comodidad absoluta

Es muy recomendable poner estos ventiladores que son completamente silenciosos, en todas partes donde no hay ni fuerza eléctrica ni fuerza de agua para su movimiento.

Se les dá cuerda por medio de un resorte, por lo tanto no causan gastos de movimiento, no están sometidos á reparación alguna, por su construcción sólida á son para cada salón ó escritorio un objeto de lujo por su apariencia bonita.

Representante: Miguel Tomás,—Cardona y Orfila 30.—Mahón.

Vino de uva puro-Cosecha particular

La persona sana ó enferma que quiera beber cosa buena puede acudir á la casa

CALLE DEL CASTILLO N.º 44—BAJOS

Se recomienda á las personas que quieran mantenerse fuertes y con salud. Procede de uva de Menorca bien sazonada y hecho con todo esmero. Hay poca existencia. Litro 0.50 ptas.

MUCHO CALOR

Desaparece la incomodidad que ocasiona la Temperatura estival con los

Ventiladores Eléctricos

Brisa agradable, y regulable á voluntad.

El alquiler y fluido de un ventilador para todo el verano día y noche solo cuesta la friolera de:

25 pesetas por ventilador de 240 mls. diámetro.

40 pesetas por ventilador de 300 id, id.

Acudid á «La Eléctrica Mahonesa».

El Mejor Refrescante

HORCHATA EN POLVO

“MASSANA”

De venta en el Depósito exclusivo—Colmado «La

Vid»—Arravaleta n.º 3—MAHON.

Imprenta de Francisco Fábregues, á cargo de Miguel Ribé

Almacén de muebles de Sintés
BARATURA

Buffett comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DÜROS

Visitad este establecimiento que hay

NOVEDAD

EL CRONOMETRO

Relojería y platería

Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etc.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de tonos estivos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAINICA, etc., ejecutados con la máquina

Domestica bolina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las laboras de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

Mahón—José Casado-Castillo 30

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios España

ADCOCK Y C.ª

Sucursal en la provincia de las islas Baleares
 PALMA DE MALLORCA, Jaime II